

Presentación

Es imposible comenzar esta presentación sin hacer referencia a la tristísima desaparición el 16 de diciembre de uno de los intelectuales más insignes de nuestra institución: Hercilio Castellanos. A su obra y bonhomía le dedicaremos un ensayo en el próximo número.

El contenido de esta revista de *Cuadernos del Cendes* está dedicado, mayoritariamente, a la ciencia política. Tres de los cinco artículos y varios de los componentes de la segunda sección se concentran en reflexionar sobre diversos ámbitos desde esta disciplina, con una perspectiva que trasciende al caso venezolano.

En el primer artículo, Humberto García Larralde revisa el discurso político desarrollado por el régimen venezolano a lo largo de sus casi 20 años de predominio. En ese proceso de análisis resalta el papel central que ha jugado la ideología dentro de su retórica legitimadora, cuyos pilares estarían enclavados en dos líneas de pensamiento aparentemente contradictorias: el fascismo y el comunismo. Sobre estas ideologías habrían abrevado Chávez primero y Maduro después, con la clara voluntad de implantarse en el poder con una nueva oligarquía respaldada por la supuesta primacía moral que otorga la pretensión de construir un régimen a favor de los pobres.

El segundo artículo, de la mano de Nicolás Emanuel Olivares, continúa dentro de la ciencia política con el objetivo de explicar: «los caracteres, objeciones políticas y aporías impolíticas propias de dos modelos democráticos denostables, asumidos por las instituciones políticas sudamericanas: el populismo y el libertarismo». Inspirado fundamentalmente en las reflexiones en la materia por parte de Pierre Rosanvallon, el autor disecciona cada uno de dichos modelos desde diferentes enfoques, entendiéndolos como formas extremas de la impolítica para frente a ellos proponer otro modelo: una concepción democrática deliberativa republicana, superadora de las deficiencias y limitaciones de aquello, con el propósito de rescatar los valores *legitimidad política* y *justicia social*.

En el siguiente artículo, a partir de las caracterizaciones pormenorizadas de políticas saludables formuladas en las Conferencias Internacionales de la Organización mundial de la salud y de la revisión exhaustiva de las lecciones aprendidas con el proceso de gobernanza del «Proyecto Municipios hacia la salud» (1994-1999), el autor, Jorge Madl

Stangl, extrae los elementos teóricos que le permiten construir un modelo de gobernanza, con base en un enfoque en defensa de los derechos humanos, sustentado en los principios de la participación ciudadana, la reciprocidad y una mezcla de regulación y argumentación.

Los dos últimos artículos son el resultado de investigaciones de campo. El primero corresponde a una investigación llevada a cabo en Ecuador por Marielsa Emilia López y Kelly P. Loaiza Sánchez, cuyo objetivo es el de poner en práctica una metodología capaz de discernir las causas que explican el distinto nivel de desempeño de los alumnos pertenecientes a escuelas ubicadas en provincias con condiciones similares. Concretamente, las autoras se dedicaron a estudiar las escuelas públicas que obtuvieron el mayor índice en pruebas de rendimiento escolar, cuya característica más destacada es estar compuestas por estudiantes pobres. A través de una observación rigurosamente sostenida, llegan a identificar los principales factores que garantizan tan buenos resultados y que bien podrían ser exportados a otras regiones siempre que se atienda con una orientación holística la formación del cuerpo docente. «La pobreza no impide el éxito escolar»

La segunda investigación, cuyos resultados se recogen en este número, es presentada por María Laura Henry, quien, con un equipo de expertos de diversas disciplinas, se abocó a estudiar los factores sicosociales que afectan a un colectivo de trabajo particular del sector público en Buenos Aires. Partiendo de que es este un ámbito relativamente desestimado dentro de los estudios del trabajo, los investigadores se propusieron develar la importancia de los riesgos que sufren los trabajadores expuestos, en este caso, al tratamiento con el público en una función muy demandante. A través de este artículo se busca poner en evidencia la importancia de asumir el enfoque de los «riesgos psicosociales en el trabajo» en la esfera colectiva (Rpst), de manera de adquirir una visión mucho más completa de la salud del trabajador en aras de mejorar su bienestar.

La segunda sección de este número, se inicia con una entrevista de Yorelys Acosta al reconocido estudioso peruano de política comparada, Martin Tanaka, quien comparte sus principales observaciones derivadas del análisis del caso venezolano en contraste con el peruano, entre los cuales encuentra importantes similitudes en cuanto al ejercicio de un autoritarismo de carácter competitivo. Una de las más importantes diferencias entre ambos casos la ubica en la existencia en el primero de una retórica izquierdista «políticamente correcta», que goza de la seducción que despierta la idea de una democracia participativa y que sería una de las más fuertes palancas para su mantenimiento y supervivencia en el poder.

El documento presentado, en esta oportunidad a cargo de Jesús López, reflexiona sobre el Plan de la Patria, desentrañando sus líneas estratégicas de acción, sus programas y el encadenamiento de sus objetivos a fin de detectar sus insuficiencias y espacios de po-

sible mejora, lo que recoge en las 11 recomendaciones con las que concluye el documento.

Dentro de la sección reseñas tenemos, en primer lugar, la síntesis del proyecto de investigación de Verónica López Niño, miembro del Área de Desarrollo Científico y Tecnológico del Cendes, el cual tiene por finalidad identificar las causas de la crisis en el sector cementero.

Luego, la reseña de Eventos nos trae de nuevo a Yorelys Acosta, quien fuera este año al Congreso de LASA en Lima, Perú, del cual nos resume los aspectos centrales, además de darnos a conocer la declaración que allá tuvo lugar a favor de la democracia en Venezuela.

Por último se presentan dos reseñas bibliográficas realizadas por Carlos Miguel Rodríguez, quien nos lleva de nuevo al campo de la ciencia política mediante la revisión de dos textos, el primero ,de Vivien Lowndes y Mark Roberts, y el segundo, de Yves Meny y Jean-Claude Thoenig.

Comité Editor